

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 14 (1869)
Heft: 9

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

dirigée par

F. LECOMTE, colonel fédéral ; E. RUCHONNET, major fédéral d'artillerie ;
Jules DUMUR, capitaine fédéral du génie.

N° 9.

Lausanne, le 12 Mai 1869.

XIV^e Année.

SOMMAIRE. — Guerre du Mexique. — Bibliographie. *Nouveaux règlements d'infanterie.* — *Guerre de 1866*, par van de Welde. — *Souvenirs de voyage. Visite à quelques champs de bataille du Rhin*, par le duc de Chartres. — Nécrologie. — Nouvelles et chronique. — Allemagne.

GUERRE DU MEXIQUE.

Combat de Santa-Isabel.

L'un de nos amis, officier au régiment étranger, et qui a participé lui-même aux campagnes du Mexique, nous communique une relation de l'un des épisodes les plus émouvants de cette lointaine expédition ; nous voulons parler du combat de Santa-Isabel. Cette terrible affaire, dont le maréchal Bazaine a parlé avec les plus grands éloges⁽¹⁾, mérite bien d'être enregistrée avec quelques détails.

Aussi nous sommes heureux de pouvoir publier le récit suivant d'un acteur de ce drame. C'est un sergent-major qui parle, aujourd'hui sous-lieutenant dans un régiment de ligne.

Faisant partie de la 3^e compagnie du 2^e bataillon je me trouvais en garnison à Parras avec 3 autres compagnies de mon bataillon, sous les ordres de M. de Brian, chef du 2^e bataillon, lorsqu'au 28 février on nous apprit que l'ennemi se concentrat en forces considérables à l'hacienda⁽²⁾ de Santa-Isabel, hacienda distante de Parras d'environ 3 $\frac{1}{2}$ lieues. L'ordre fut donné aux gardes de redoubler de surveillance, nous nous attendions à être attaqués le lendemain. Vers 11 heures du soir, le capitaine adjudant-major Cazes vint nous communiquer l'ordre suivant : Trois compagnies et la compagnie de voltigeurs devront se trouver prêtes à marcher à minuit avec toutes les cartouches ; elles emmèneront une voiture

(1) Voir la note *Revue militaire* 1868, p. 84.

« Deux mois après du moins vous avez su mourir. » *Ordre n° 25, corps expéditionnaire du Mexique, état-major-général.* Voir *Revue militaire suisse* n° du 10 mars 1868.

(2) Ferme mexicaine tenant du château fort et de la ferme européenne.